

**PENGARUH LITERASI KEUANGAN, KENDALI DIRI, OPTIMISME  
DAN PEMIKIRAN DELIBERATIF TERHADAP PERILAKU DAN  
KESEJAHTERAAN KEUANGAN**

**SKRIPSI**

ditulis dan diajukan untuk memenuhi syarat ujian akhir guna memperoleh gelar sarjana strata- 1 di Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi, Universitas Islam Indonesia

Ditulis oleh :

Nama : Aghnia Setyaning Rahayu  
Nomor Mahasiswa : 15311407  
Program Studi : Manajemen  
Bidang Konsentrasi : Keuangan

**UNIVERSITAS ISLAM INDONESIA**

**FAKULTAS EKONOMI**

**YOGYAKARTA**

**2019**

PERNYATAAN BEBAS PLAGIARISME

“Dengan ini saya menyatakan bahwa dalam skripsi ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan orang lain untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi, dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam referensi. Apabila kemudian hari terbukti bahwa pernyataan ini tidak benar, saya sanggup menerima hukuman/sanksi apapun sesuai peraturan yang berlaku.”

Yogyakarta, 22 November 2019

Penulis,



Aghnia Setyaning Rahayu

**Pengaruh Literasi Keuangan, Kendali Diri, Optimisme dan Pemikiran  
Deliberatif terhadap Perilaku dan Kesejahteraan Keuangan**



**BERITA ACARA UJIAN TUGAS AKHIR /SKRIPSI**

SKRIPSI BERJUDUL

**PENGARUH LITERASI KEUANGAN, KENDALI DIRI, OPTIMISME DAN PEMIKIRAN  
DELIBERATIF TERHADAP PERILAKU KEUANGAN DAN KESEJAHTERAAN  
KEUANGAN**

Disusun Oleh : **AGHNIA SETYANING RAHAYU**

Nomor Mahasiswa : **15311407**

Telah dipertahankan di depan Tim Penguji dan dinyatakan **LULUS**

Pada hari Senin, tanggal: 16 Desember 2019

Penguji/ Pembimbing Skripsi : **Abdur Rafik, SE., M.Sc.**

Penguji : **Dwi Praptono Agus Hardjito, Dr., M.Si., CFP.**

Mengetahui  
Dekan Fakultas Ekonomi  
Universitas Islam Indonesia



**Jaka Srijana, SE., M.Si, Ph.D.**

## HALAMAN PERSEMBAHAN

*Bismillahirrahmannirrohim,*

*Skripsi ini kupersembahkan untuk*

*Kedua Orang Tua tersayang, Bapak Suhadak dan Mama Juju Jamilah,*

*Kedua Saudaraku, Mbak Rinda Dyah Puspita, Athma Hidayah Syahputra*

*Serta Alm. 'Kakung' Abing Rochanas dan 'Uti' Eyoh*

“Terima kasih atas doa, perhatian, cinta dan semangat yang selalu diberikan.

Semoga keluarga kita selalu dalam lindungan Allah Subhanahu Wata'ala. Aamiin.

And Kakung, we miss you a lot”

بِسْمِ اللّٰهِ الرَّحْمٰنِ الرَّحِیْمِ  
مَا كَانَ لِغٰیثٍ اَنْ یَّجْعَلَ لِكُلِّ شَیْءٍ قَدْرًا  
وَمَا كَانَ لِیَوْمٍ اَنْ یَّجْعَلَ لِكُلِّ شَیْءٍ اَجْرًا  
وَمَا كَانَ لِیَوْمٍ اَنْ یَّجْعَلَ لِكُلِّ شَیْءٍ اَجْرًا

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh literasi keuangan, kendali diri, optimisme dan pemikiran deliberatif terhadap perilaku keuangan dan kesejahteraan keuangan. Faktor-faktor demografi seperti jenis kelamin, usia, tingkat pendidikan, lama usaha, jenis usaha, posisi atau jabatan serta omzet perbulan berperan sebagai variabel kontrol dalam penelitian. Sampel yang digunakan adalah pelaku UMKM di Indonesia. Jumlah sampel yang digunakan sebanyak 117 responden yang memenuhi syarat penelitian. Penelitian ini menggunakan teknik analisis regresi linear berganda yang dihitung menggunakan program *software* SPSS 23. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa variabel literasi keuangan, pemikiran deliberatif dan pendidikan terakhir mempengaruhi perilaku keuangan. Sementara kesejahteraan keuangan dipengaruhi variabel kendali diri dan pemikiran deliberatif.

Kata kunci: literasi keuangan, kendali diri, optimisme, perilaku keuangan, kesejahteraan keuangan, UMKM.

## ABSTRACT

This study aims to analyze the effects of financial literacy, self-control, optimism and deliberative thinking on financial behavior and financial well-being. Demographic factors such as gender, age, education level, length of business, type of business, position in the business and monthly turnover act as control variables in the study. The sample used is SMEs in Indonesia. The number of samples used as many as 117 respondents who met the research requirements. This study uses multiple linear regression analysis techniques that are calculated using the SPSS 23 software program. The results of this study indicate that the variables of financial literacy, deliberative thinking and recent education affect financial behavior. While financial well-being is influenced by variables of self-control and also deliberative thinking.

Keywords: financial literacy, self-control, optimism, deliberative thinking, financial behavior, financial well-being, small-medium enterprise



## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

*Assalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*

*Alhamdulillahirabbil'alamiin.* Segala puji bagi Allah *Subhanallahu wa Ta'ala*, dengan segala rahmat dan petunjuk-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “**Literasi Keuangan, Kendali Diri, Optimisme dan Pemikiran Deliberatif terhadap Perilaku dan Kesejahteraan Keuangan**”. Shalawat dan salam juga diberikan kepada junjungan kita Nabi Muhammad *Shollallahu 'alaihi wasallam* beserta keluarga dan sahabat dengan menjadi inspirasi akhlak dan pribadi mulia bagi umat-Nya.

Penyusunan skripsi ini dimaksudkan untuk memenuhi persyaratan akademis dalam menyelesaikan pendidikan Program Sarjana (S1) pada Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi, Universitas Islam Indonesia. Dalam penyusunan skripsi ini tidak akan berjalan dengan baik tanpa adanya dukungan yang sangat banyak dari berbagai pihak yang telah memberikan segala doa, bantuan, dorongan dan bimbingan. Selanjutnya, penulis ingin berterimakasih kepada :

1. Bapak Fathul Wahid, S.T., M.Sc., Ph.D selaku Rektor Universitas Islam Indonesia.
2. Bapak Jaka Sriyana, S.E., M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Islam Indonesia



3. Bapak Anjar Priyono, S.E., M.Si., Ph.D selaku Kepala Program Studi Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Islam Indonesia
4. Bapak Abdul Rafik, S.E., M.Sc., selaku Dosen Pembimbing yang telah memberikan bimbingan dan arahan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini. Terimakasih atas segala ilmu yang telah bapak berikan selama ini.
5. Kedua orangtua penulis, Bapak Suhadak dan Ibu Juju Jamilah yang senantiasa memberikan doa dan dukungan untuk penulis. Rinda Dyah Puspita dan Athma Hidayah Syahputra yang selalu memberikan semangat.
6. Seluruh dosen Fakultas Ekonomi Universitas Islam Indonesia yang telah memberikan ilmu dan wawasan yang bermanfaat. Serta staf yang turut membantu kelancaran segala urusan selama berada di lingkungan kampus.
7. Teman-teman yang akrab dan menjadi dekat Fikriya, Finda, Diva, Yosi, Opi, Adam, Rizky, Aa, dan Abang. Alia Hana dan Diah Kurniawati yang juga memberikan bantuan dan semangat saat penulis mengerjakan skripsi.
8. Putri Kholina Aprilia Sari teman dekat penulis yang selalu setia menyemangati.
9. Keluarga KKN Pak Nuryanto, Ibu, Raras, Ayu, Ana, Basis, Sayid, Imam dan Jodang.
10. Responden peneliti yang telah memberikan waktu dan tenaga untuk mengisi penelitian penulis. Serta semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu per satu yang telah dengan tulus membantu memberikan doa serta motivasinya. Terimakasih banyak.

Penulis mengerti jika masih terdapat banyak kekurangan dalam skripsi ini karena keterbatasan pengalaman dan pengetahuan penulis. Sehingga penulis mengharapkan kritik dan saran demi kesempurnaan skripsi ini.

*Wassalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*

Yogyakarta, 22 November 2019

Penulis

Aghnia Setyaning Rahayu

